

A 90 años de su nacimiento lanzan *Epistolario Íntimo* del autor de *La Vida Simplemente*:

## Rescatan cartas de Oscar Castro

CLAUDIO AGUILERA

Rancagua fue una ciudad que vivía del mineral. Hombres y mujeres llegaban de todas partes para probar suerte y ver si la mina El Tentiente les llenaba de riqueza, o al menos les daba de comer. Rancagua fue la cuna del poeta Oscar Castro y también su sepulcro.

A noventa años de su nacimiento, Editorial Lom publicó *Epistolario Íntimo* de Oscar Castro, una selección de las cartas que escribió el autor de *Comarca del Jazmín* a su esposa Isolda Pradel. En ellas se lee el amor del escritor por su mujer, el campo y por los hombres que viven rugiendo la tierra.

Castro creó un universo donde el mundo campesino y criollo de la zona central de Chile se transforma en un espacio puro y poético. Esta facultad para comunicar los sentimientos de la gente humilde y el estilo sencillo que cultivó, le han permitido atravesar los años y mantenerse fresco para las nuevas generaciones. En el último tiempo, parte su obra ha sido traducida al inglés, transformada al teatro y antologada en múltiples ocasiones; mientras que sus novelas póstumas, *La Vida Simplemente* y *Llamado de Sangre*, siguen siendo referente obligado para estudiosos y aficionados.

Nació el 25 de marzo de 1910, vivió soportando la pobreza. Muy joven, su padre abandonó el hogar y la madre debió hacer lo posible por sacar a adelante a sus cuatro hijos. El escritor dejó tempranamente la

Vate y novelista aventajado, creador de un universo

*literario donde las voces del campo y de su gente son un eco poético permanente, el escritor rancagüino vivió enamorado de su mujer, la naturaleza y la poesía.*

escuela para reforzar la alicaída economía familiar, pero su interés por los libros y el talento narrativo que siempre demostró pudieron más que cualquier adversidad.

Hombre bondadoso, alegre, retraido ante los adultos, pero aliento y sincero con los jóvenes, Castro fue ganando rápidamente admiración entre sus contemporáneos. Junto a algunos de ellos, al que más tarde se unió el poeta Nicomedes Guzmán, formó el grupo literario Los Inútiles. Era octubre de 1934 y las reuniones se alargaban al alocro de las risas, los proyectos que jamás se concretarían y las lecturas de poesía. Fue en esa época en que conoció a la poetisa y actriz Isolda Pradel. El trabajaba en una librería de Rancagua y ella llegó buscando alguna obra, sin saber que ahí encontraría marido. Una semana después el escritor le ofreció matrimonio.



Oscar Castro murió tempranamente, a los 37 años, víctima de problemas respiratorios.

El tenía 25 años, y ella, 17.

### La muerte no espera

Aunque la literatura fue el eje central de su vida, el escritor debió dedicarse a distintas labores para subsistir. Fue mecánico, repartidor de pan, lechero, encargado de la estación Caletones del ferrocarril de la Braden y profesor, "fascinó y editó

pocmas no es negocio para nadie, y menos aún para el editor. Mi cuaderno tiene razón. En vez de cantarle a la luna, que no da plata, debo hacerlo a un pan canadiense que quita el hambre", dijo lleno de tristeza e ironía.

Pero la fuerza poética y narrativa que jamás logró doblegar la pobreza finalmente sucumbió ante el asma bronquial. El 1 de noviembre de 1947, Oscar Castro murió en el Hospital del Salvador de Santiago. Tenía 37 años y en vida alcanzó a ver publicados los volúmenes de poemas *Camino del Alba*, *Viaje del Alba a la Noche*, *Reconquista del Hombre*, *Rocio en el Trébol*, *Glosario Góngorino* y el libro de cuentos *Fluetas en la Tierra*.

A Oscar Castro se le hizo corta la vida. Tal como dijo el dramaturgo y novelista Fernando Rivero en la conmemoración de los 50 años de la muerte del escritor, con algo de tiempo pudo cambiar la historia de la literatura chilena. "De no ser porque Oscar Castro murió tan joven, nadie puede negar que en el futuro se habría convertido en un serio aspirante al Premio Nobel."

## Rescatan cartas de Oscar Castro [artículo] Claudia Aguilera

Libros y documentos

### AUTORÍA

Aguilera, Claudia

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Rescatan cartas de Oscar Castro [artículo] Claudia Aguilera. retr.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

Biblioteca Nacional

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile